

Sitzung	Gemeinderat - öffentlich - 23.11.2021		
Beratungspunkt	<b>Umbenennung Foch Kaserne in Barbara Kaserne</b>		
Anlagen			
Kontierung			
Gäste			
vorangegangene Beratungen	Vorlage Nr.	Sitzung	Datum

### Erläuterungen:

Der Standort Donaueschingen verfügte ab 1939 über fünf militärisch genutzte Liegenschaften: Die Hindenburg Kaserne, die Barbara Kaserne, die Fürstenberg Kaserne sowie ca. zwei Kilometer nördlich befanden sich eine Heeresnebenmunitionsanstalt und eine Standortschiessanlage. Nach dem Einzug der französischen Streitkräfte am 21.04.1945 wurden alle Liegenschaften in französische Namensgeber umbenannt. Die Hindenburg Kaserne in Lyautey (Louis Hubert Gonzalve Lyautey, ehemaliger Marschall von Frankreich), die Barbara Kaserne in Foch (Ferdinand Jean-Marie Foch, ehemaliger Marschall von Frankreich), die Fürstenberg Kaserne in Turgis de Colbert (Marquis Michel Turgis de Colbert, ehemaliger Kapitän der französischen Marine und Ritter des Ordens von Saint-Louis). Aus der Heeresmunitionsanstalt wurde erst ein Munitionslager der französischen Streitkräfte und später das technische Arsenal für die Instandsetzung sowie die Umschlagkräfte. Die Standortschießanlage ist nach dem neusten Stand der Technik neu errichtet worden.

Stabsfeldwebel Barthel schlägt nun der Bundeswehrverwaltung vor, die Foch Kaserne wieder in Barbara Kaserne umzubenennen, da nach dem derzeitigen Traditionserlass der Bundeswehr sowie den Dienstvorschriften der Bundeswehr kein Zusammenhang mit den ehemaligen französischen Namensgebern mehr besteht. Die heilige Barbara gilt als Schutzpatronin der Artillerie.

An dem mittlerweile abgerissenen Foch-Kasernen-Gebäude war nach der damaligen Umbenennung weiterhin die Statue der heiligen Barbara Richtung Hindenburgring angebracht. Die Statue wurde im Mai 2019 entfernt und restauriert. Mittlerweile steht die denkmalgeschützte Statue der heiligen Barbara an der Zufahrt der Foch Kaserne freistehend auf einem Sockel platziert.

In dem internen Verwaltungsverfahren der Bundeswehr wird nun die Stadt Donaueschingen um Stellungnahme zur Umbenennung gebeten. Aus Sicht der Stadtverwaltung spricht nichts gegen die vorgeschlagene Umbenennung.

5
BM
OB

Beschlussvorschlag:

Der Gemeinderat begrüßt die Umbenennung der Foch Kaserne in Barbara Kaserne.

Beratung: